

# LA ÚLTIMA HORA

Número suelto, 10 cént.

DIARIO ILUSTRADO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XXXIX.—Núm. 12.726

Un mes ... 2 pesetas  
Extranjero, semestre ... 20

Palma de Mallorca, Viernes 20 Mayo de 1932

REDACCION Y TALLERES: Calle de los Olmos, 2  
ADMINISTRACION: P. Cort, 29.—Teléfono n.º 1243

## DEL MOMENTO

### LA LIMPIEZA PUBLICA

Nuevamente hemos de ocuparnos del servicio de limpieza para reclamar su debida reorganización. Para la ciudad tiene este servicio una importancia excepcional. No puede descuidarse sin que con ello se dañe a la población. Una ciudad como la nuestra que se ve constantemente visitada por gente de fuera, debe, por elemental decoro, esforzarse para atender cumplidamente aquel servicio pues nada como presentarla aseada puede contribuir a que Palma resulte una población agradable a los que la visitan.

Las quejas que se formulan contra el servicio de limpieza son justas.

Porque lo son el Ayuntamiento debe atenderlas.

La limpieza pública es uno de los servicios que con mayor atención deben atender los Ayuntamientos. Nada hay que diga tanto en favor de una población como el que ésta se muestre constantemente aseada. Nada hay, en consecuencia, que contribuya tanto a hacer desagradable una ciudad como el que se muestre descuidada.

Cuando se trata de una ciudad que como Palma es capital de un centro de turismo, y se ve de continuo visitada por extraños, entonces se acentúa más aquel deber.

Palma está muy desatendida bajo este aspecto.

Deficiente es el servicio de limpieza pública. Deficiente es el servicio de recogida domiciliar de basura.

Contra éste el vecindario formula constantes quejas.

Desde que se modificó el antiguo sistema de ir los basureros a las casas a recoger los desperdicios, el servicio se presta peor y las incomodidades que se causa a los vecinos son muchas.

Ahora el vecindario ha de estar atento a la hora que pase el basurero para bajar a la calle los cubos. A poco que se descuide el vecindario se queda con la basura en casa. En los extremos de los barrios el basurero pasa a horas intempestivas, y este servicio que antes no causaba molestia alguna a los vecinos ahora les sujeta a obligaciones contra las cuales se reclama.

Cuando se modificó el antiguo sistema se obligó a los vecinos a sacar los cubos de la basura a la puerta de las casas los que vivieran en tiendas o a los rellanos de la escalera los que vivieran en los pisos.

Ahora se ha ido más lejos: se obliga a todos a que en el preciso instante de pasar el basurero lleven los cubos a la calle.

Supone esto una obligación que no todos pueden atender y que para muchos resulta harto molesta, y cuya rectificación la reclama el vecindario, el cual echa de menos el antiguo sistema que con todas esas reformas se ha querido mejorar.

Esto con referencia a la recogida de

basuras. En cuanto a la limpieza de la vía pública está atendida únicamente en las vías más céntricas; pero en el resto de la población, en la mayor parte de la ciudad está tan descuidada que no parece sino que ha sido abandonada por completo, y nada digamos de los suburbios y el ensanche, en los cuales el abandono es mayor todavía, cuando, teniéndose en cuenta que en ellos reside con preferencia la colonia extranjera, deberíamos cuidarlos con tanta atención como la propia capital.

Estamos próximos a la estación de verano, que es cuando con mayor esmero deben cuidarse estos servicios completándolos con el de riego.

Si no se procede ahora, sin dilaciones, a una reorganización efectiva de tales servicios, fácil es suponer lo que acontecerá el próximo verano.

Este servicio, del que cuida desde hace unas semanas la Comisión de Gobierno y Policía, debe ser reformado totalmente. En la forma actual no puede, no debe seguir.

Palma debe estar mejor atendida en su aseo. Lo reclama la comodidad del vecindario. Lo reclama el interés de Palma, a la cual conviene hacerse agradable a los que la visitan.

Es un deseo unánime de la ciudad que estos servicios merezcan más atención, y este deseo del vecindario debe ser atendido por el Ayuntamiento.

Antes de la reforma de estos servicios, el Ayuntamiento gastaba menos y la ciudad estaba mejor atendida. Ello es prueba de que la organización que se ha dado a estos servicios en estos últimos años debe ser totalmente rectificada. Se gasta más, la limpieza pública está peor atendida y la recogida de basuras causa al vecindario molestias que éste no sufría antaño.

Estos resultados son poco halagüeños para que se mantenga la actual organización.

Varias son las veces que recogiendo las quejas que formula con toda razón el vecindario, hemos interesado la reorganización del expresado servicio. Próximos al verano con más interés hemos de aconsejarlo. Si no se hace, las deficiencias del servicio se harán más notorias en la próxima estación, y las quejas se harán cada vez más apremiantes porque mayores serán las molestias que el vecindario sufra.



MADRID.—La huelga de transportes.—Los camiones del servicio de la plaza de la Cebada, protegida por fuerzas del Ejército

es que, por error de rumbo, no consigue su propósito, pero en la deformación, hace inevitables las injusticias, los despilfarros, y en definitiva su propio fracaso. Es el fruto de una incompetencia respecto del mismo problema abordado. En vez de pensar en el reparto de frutos, se ha pensado en el reparto de tierras. En vez de mejorar la condición de los actuales cultivadores, se procura crear nuevos cultivadores que, a la postre, se encontrarán en tal mala situación como los actuales. El desatino es patente.

Las palabras del Sr. Alba, indican la buena orientación. Henry George, en su admirable libro "Progreso y Miseria", y Florez Estrada, en el suyo "La cuestión social", después incorporado a las ediciones de su curso de Economía Política, posteriores a 1898, atendieron no al problema de la colonización interior—asunto de técnica agraria, y de competencia de los ingenieros agrónomos,—sino al problema social, al de la miseria en los campos, que es el de actualidad, y que compete especialmente a los economistas, si los gobernantes españoles supieran algo de estas materias que son las propias de su oficio, a los gobernantes.

El sistema de Henry George, no puede ser más sencillo: dejar las cosas como están, en cuanto a propiedad, sabiendo que el trastorno en ella no logra sino disminuir la producción, espantando a los cultivadores y agravando la miseria. Y operar exclusivamente al través del impuesto. Para ello, propone que se supriman todos los impuestos que pesan sobre la producción, y que la hacen tan cara, agobiando directa o indirecta perciba solamente un impuesto sobre el valor de la tierra, descontando de ésta el valor de las mejoras en ella introducidas.

De este modo, en general la agricultura resultaría aliviada de impuestos, porque la mayor parte pasarían al suelo de la ciudad, cien veces más encarecido que el del campo—una hectárea en la Gran Vía de Madrid vale, aproximadamente, 17 millones de pesetas. Y entre los labradores resultaría enormemente beneficiado el pequeño propietario, ya que sus intereses como trabajador y capitalista de la tierra son mucho más considerables que como propietarios; en las pequeñas propiedades, el mayor valor es de las mejoras, puesto que la extensión de la tierra es escasa.

Habría nueva ventaja para los que tuvieran mejor cultivada su tierra, porque estando exentas de impuestos las mejoras, quien más las hubiese mejorado obtendría más producto, sin carga intolerable para quien tuviese su finca abandonada o dedicada a pechar con más impuestos. Sería la a producciones inferiores a aquella de que la finca es susceptible. Por lo que habría de mejorarla, empleando más mano de obra, con lo que subirían los salarios o tendría que buscar arrendatario, con lo cual serían más benignas las condiciones de los arrendamientos, o que vender las fincas, con lo cual se romperían los latifundios que no debieran subsistir, por rendir menos como latifundio que parcelado.

Los fines de la reforma, mirando el problema social, se habrían conseguido, sin dispendio del Estado, sin agravio de los propietarios diligentes, con inmediata ventaja de los braceros, sin intervenciones burocráticas, ni juntas mixtas, ni disputas o luchas con los obreros, ni con los fun-



GETAFE.—El avión pilotado por el sargento Paulino Becilla, hallándose a 20 metros de altura, y por haber tomado el aterrizaje muy largo, trató de volverse a elevar al ver que iba encima de los pabellones de Construcciones Aeronáuticas; pero falló el motor, por lo que chocó contra los tejados de dichos pabellones y después cayó a tierra, prendiéndose fuego el aparato. El sargento Becilla, a pesar de la rapidez con que se acudió en su auxilio, pereció carbonizado. El aparato quedó destruido.

cionarios. Y al final, se habría logrado también, realizar, por la acción expansiva de las fuerzas orgánicas de la ciudad, la colonización del campo, mediante la parcelación, la mejora en los arrendamientos, y la gradual conversión de los cultivadores, más gananciosos en propietarios.

Florez Estrada fué un precursor de Henry George. Como antes de Florez Estrada, lo fué, en la Argentina, Rivadavia, que con sus leyes de 1826 sobre concesión de tierras en censo enfiteutico, dió a la Argentina los cinco años de mas esplendoroso desarrollo que ha tenido en su historia. Cinco años solos, porque terminó con el sistema, el dictador Rosas. La fuerza bruta acabó con la obra de la inteligencia.

Y muchos años después, ese es el sistema que se ha aplicado, en Australia del Sur, (1884) y Nueva Gales del Sur (1895) y Nueva Zelanda (1891) y en tantos otros sitios: en Canadá (Vancouver 1910), en Córdoba (Argentina) en 1926. Y en Dinamarca por ley de 7 de Agosto de 1922. El que se preparó en Inglaterra en 1910, frustrándose por el estallido de la guerra y el que han vuelto a aprobar, bajo el gobierno laborista, en 3 de Julio de 1931. El que decretó en el Estado de San Pablo, del Brasil, en Mayo de 1931. Sería fatigoso recordar todo lo hecho en este sentido.

Y en España, (sin enterarnos!). Todavía en los sistemas viejos, sistemas de colonización de aborigen romano! No caminamos muy deprisa. Y en cuanto a nuestros gobernantes, bien puede decirse que, en este problema, están en la edad de piedra, concibiéndolo como lo concebía el hombre de las cavernas:

De ahí el mérito de las palabras del Sr. Alba, y el aplauso que merecen. Por lo menos hay en el Parlamento un hombre enterado.

B. ARGENTE.

(Reproducción prohibida.)

## NUESTROS COLABORADORES

### REPORTAJES MUNDIALES

#### La cautividad en el continente negro

A pesar del movimiento abolicionista que encendió el espíritu romántico de los hombres ochocentistas, a pesar de aquellas palabras magníficas de Cas telar: —Esclavos, levantaos porque teneis Patria! y de la guerra de secesión y de todos los comités internacionales para represión de trata de blancas y abolición de la esclavitud, el hombre sigue siendo objeto de comercio, transmisible como una cosa y sometido al pleno dominio de su propietario que puede en un momento de capricho o malhumor hacerle desaparecer sin incurrir en sanción penal.

Pero además, la esclavitud reviste otras formas evolutivas, modos intermedios que ha conocido la historia de las instituciones sociales, que señalan el tránsito entre la condición de cosa que se señala al esclavo y la del hombre con plenos derechos civiles y políticos, reconocidos en los países cultos. A estas formas de transición pertenece la servidumbre practicada en muchas colonias del Continente negro. Dejemos paso a la narración de un documento que señala, con la fría prosa oficial, la existencia de esta institución, desterrada hace varios siglos, en toda Europa, excepción hecha de Rusia en cuya nación se liberó a los campesinos en el último tercio del siglo pasado, y que ha sido resuscitada por los soviets "por razón de Estado y ordenación económica".

En Koroghó, Costa de Ivoirem la esclavitud ha sido sustituida por el trabajo servil y la cautividad de casa.

En este país, antes de la dominación francesa, la sociedad se componía de hombres libres, artesanos, esclavos y cautivos de casa. La forma típica de la esclavitud ha sido abolida, pero subsisten bajo forma distinta llamados hombres de casa. Estos son negros acosados por el hambre que ofrecen sus servicios personales y su libertad a cambio de su subsistencia. Cuando el dueño acepta el ofrecimiento, quedan incorporados por toda la vida a la servidumbre y forman parte de la familia.

Sin embargo el concepto de cosa atribuido a la persona no ha desaparecido de las costumbres; el dueño puede pagar vendiendo en matrimonio a su hija al acreedor, el cual adquiere por este hecho un poder absoluto sobre la muchacha. Y este hecho entraña consecuencias en el matrimonio de gran trascendencia; cuatrocientos mil indígenas comercian con sus hijas y con sus mujeres; el marido tiene derecho de repudiarlas por un motivo cualquiera, y vuelve a venderlas en matrimonio, resarcándose del precio pagado por ella.

En algunos de estos clanes subsisten las formas del matriarcado, institución que ha sido objeto de la más viva controversia, y cuyas tesis dió lugar a una teoría de Engels, pilar del socialismo moderno. En el clan de Nafaras, el matrimonio no existe. Los niños pertenecen a la madre, único lazo de filiación; el jefe de toda esta vasta familia es un patriarca que ejerce la plena jurisdicción en el clan.

Los hombres tienen tantas mujeres como han podido adquirir por compra. El rey Koroghó posee doscientas, entre las cuales destaca como favorita

una mujer rubia, de piel blanca y ojos azules. Es sin duda por esta circunstancia por la cual ha destacado entre todas sus compañeras ante el corazón del rey, pero su condición dentro de las costumbres no es mejor que la de la última de las mujeres de jefe. Todas estas mujeres ejercen los oficios domésticos entre los cuales está comprendido el cultivar la tierra y tejer el lino.

El poder absoluto del marido permite que pueda enviarlas mediante retribución y vivir con negros colibatarios; pero si alguna de estas mujeres no pide venia a su marido para esta especie de "arrendamiento de servicio" es considerada como una adúltera.

El trabajo servil pesa sin excepción sobre todos los jóvenes, y dura siete años, incorporándose a una sociedad de tipo religioso fetichista, bajo el poder de los brujos, y durante estos años quedan totalmente privados de libertad. Cualquiera deserción o simplemente desobediencia se castiga por los brujos, reunidos en el bosque sagrado y cuyo poder arbitral llega hasta a condenar a muerte al indisciplinado. Durante estos siete años los sometidos a la extraña y terrible ley de la servidumbre llevan un arco y un emblema constantemente.

Los negros sometidos lejos de sentirse humillados, prestan su servicio con alegría a las órdenes de los brujos, por entender que esta servidumbre es un acto expiatorio de culpa de sus antecesores y propietarios a los ojos de ellos.

Cuantas tentativas se han hecho para desplazar esta economía de esclavos constituyéndola por otra de tipo industrial, ha fracasado por la barrera que a estos avances ponen los negros, desde los más jóvenes a los más ancianos.

La liberación del continente negro es obra de una lenta colonización cultural cuya misión está confiada a los misioneros que abnegadamente dejan sus vidas entre los enemigos naturales del hombre blanco en las selvas vírgenes y a los médicos que con la ciencia destruyen el prestigio mágico de los brujos.

Pero aun quedan muchos años de esfuerzo y sacrificio a estos hombres que entregan su vida por un ideal y su nombre queda en el anonimato.

Reader

(Prohibida la reproducción.)

#### 130 unidades de combate y 23 escuadrillas en las maniobras italianas

Roma.—El Ministro de Marina ha anunciado que el estío próximo las escuadras de guerra italiana, realizarán grandes maniobras en las costas de Argel y en el mar Negro.

Tomarán parte en este programa naval, cien unidades de combate y treinta submarinos. Ocho nuevas unidades navales, participarán también en estas grandes maniobras y veintitres escuadrillas de aviación.



MADRID.—La Federación Española de Armadores de buques pesqueros de altura convocada por el ministro de Agricultura la próxima reunión del Consejo de Pesca



# Agricultura, Industria y Comercio

## ALGO ACERCA DE LOS TRABAJOS DE HUNGRIA EN EL CAMPO DE LAS PLANTAS MEDICINALES

La ocupación práctica con el cultivo de plantas medicinales comenzó en Hungría en los últimos lustros del siglo pasado, cuando el farmacéutico Dionys Koritsán, de Kölesd (Condado de Tolna), cultivó, desecó e introdujo en el comercio un gran número de plantas medicinales. Los cultivos se abandonaron durante la guerra mundial, a causa de la falta de obreros. Por esta época comenzó también Ferdinand Neruda la recolección y exportación de plantas silvestres. Allí por el año 90, el párroco Johann Agnelli, de Csári (Condado de Neutara), se ocupó del cultivo de la menta piperita, y seleccionó también una variedad que denominó Mentha piperita var. Agnelliana.

El trabajo científico propiamente dicho comenzó por los años 1904-1905, cuando el profesor doctor Bela Páter, de Kolozsvár, se ocupó del estudio de las plantas medicinales. Bajo su dirección se trabajó en todas aquellas cuestiones que se refieren a dichas plantas. Los trabajos de su Instituto aparecieron en los primeros tiempos en los Kisértlejtgyi Közlemények, que son las comunicaciones de las estaciones de experimentación de Hungría, publicadas por el Ministerio de Agricultura húngaro. En estas se hallan también la mayoría de los trabajos de su colaborador el Dr. Karl Irk. Este último se ocupó en unos sesenta artículos de los aceites esenciales húngaros, en primer término de las esencias de menta piperita, y luego de la menta rizada, rosa y otras.

En el año 1915 se creó en Budapest la Real Estación de Experimentación húngara, a la cual también fue agregado el Dr. Irk. En sus primeros tiempos la misión principal de esta Estación fue remediar la escasez de drogas ocasionada por la guerra. La recolección fue organizada en gran escala, principalmente por las escuelas, mediante artículo de propaganda y hojas volantes, y se creó en las dependencias del Ministerio correspondiente una Sección destinada a este fin. Para poder observar mejor el área de distribución de las plantas en Hungría se dibujó para cada una un mapa de distribución. Muchas plantas que hasta entonces no se habían cultivado, o apenas se habían cultivado en Hungría, tuvieron que aumentarse del modo correspondiente, como ocurrió, por ejemplo, entre otras, con la alcaravea, risino, safrán y espliego. También se obtuvo opio. Tuvieron que seleccionarse, además, las formas más adecuadas a las condiciones del clima patrio.

Con el derumbamiento, después de la guerra mundial se perdió la mayor parte de este penoso trabajo. La mayoría de las estaciones de experimentación quedaron en territorio separado, y allí desaparecieron; también en el resto de Hungría fueron destruidas muchas durante las circunstancias políticas desoladoras, de manera que hubo que empezar casi de nuevo.

En primer término, la Real Estación de Experimentación de drogas húngara se ocupó de las cuestiones referentes y germinación de las plantas medicinales, ya que éstas constituyen la base de un cultivo racional.

Los resultados por nosotros obtenidos, sólo en parte han sido publicados hasta ahora, pero en su mayor parte se están preparando para su publicación.

La capacidad y energía germinativas de las semillas se examinaron mediante seis métodos distintos. En caso necesario, como ocurre, por ejemplo, con el beleño y el mellico, se sometió la semilla a ciertos tratamientos, tales como el frío, temperatura variable, cortes, etc. El peso absoluto fué determinado en la mayoría de las plantas medicinales húngaras mediante muchas pesadas, puesto que éste es un factor importante para juzgar de la bondad de una semilla. Para averiguar lo que se debe entender por semilla desecada al aire se determinó la humedad bajo diversas circunstancias. Las semillas se sembraron, además, a distintas profundidades, para determinar la más adecuada para la germinación. Hasta ahora sólo hemos hecho estos ensayos con suelo arenoso.

También hemos estudiado los diversos períodos de la germinación. En las primeras fases de la misma es muy difícil poder distinguir unas plantas de otras; algunas veces incluso aquellas que se hallan muy separadas en la clasificación sistemática. Hemos recogido las plantas medicinales importantes para Hungría en distintas fases de su germinación hasta aquel momento en que aparecen las primeras señales características en la hoja. En la actualidad se han publicado las fototipias de 52 plantas; las restantes se hallan en preparación.

Para combatir diversos parásitos, como la Puccinia, Septoria, Macrosporium, etc., se emplean distintos agentes, habiendo estudiado la acción que ejercen en los efectos del medicamento obtenido de las plantas atacadas.

En Hungría se examina la calidad de todas las drogas que se exportan. Con este motivo se descubren con frecuencia impurezas, confusiones y falsificaciones, algunas de las cuales ya se han publicado.

Entre nuestras drogas de exportación ocupan el segundo lugar las solanáceas. El contenido en alcaloides y la variación de los mismos han sido estudiados y publicados en muchos artículos.

Se ha ideado también un procedimiento para extraer los alcaloides del opio de la adormidera, precindiendo de la enojosa obtención del opio. Este procedimiento fué patentado por J. Kabay.

Se ha estudiado también el contenido en clorofila de diversas plantas y su composición, con objeto de ver qué substancias son las que acompañan a los productos extractivos.

Se han examinado nuevamente y perfeccionado los métodos destinados a determinar el contenido en aceite esencial. En caso de pequeñas cantidades de drogas con poco contenido en esencia, no es hasta ahora suficientemente segura la exactitud en ninguno de los métodos. Se han publicado además otros muchos trabajos acerca de los aceites esenciales de Hungría.

71 pesetas los 100 kilos para las clases de superior fuerza, 67 para las entrefuerzas y 64 para las blancas panificables.

Piensos.—En las existencias viejas, casi agotadas, las cotizaciones mántiense altas y firmes, pero ya se conocen los términos en que llegan los nuevos granos, con una muy señalada baja. Se opera en cebadas de Alicante y Murcia, cuyos precios oscilan de 35 a 38 pesetas para entregar en junio, y de Extremadura a 33, con entrega en julio; estos granos se han venido cotizando de 50 a 51 pesetas. En avenas sólo se conocen algunas operaciones con grano de Extremadura a 39 pesetas. El maíz de la tierra se paga de 48 a 49 pesetas; Lérida lo ofrece de 45 a 46; y el plata, de Barcelona, de 38 a 39.

Despojos.—Precios firmes y poca animación en el mercado. Salvado, de 10'50 a 11 pesetas los 25 kilos; menudillo, a 15 los 60; cabezuela, de 22 a 23.

Alfalfa.—Va muy adelantado el primer corte; 12 pesetas verde, sobre el campo.

Pulpa.—Están terminando las existencias de la campaña remolachera; de 245 y 265 pesetas la tonelada, según punto de origen.

Los mercados de vinos y aceites presentan las características últimamente comunicadas.

### GERONA

Productos agrícolas, pecuarios y sus derivados.

Trigo, quintal métrico, 55 y 54; harina de trigo, 72 y 70; cebada, 46 y 45; avena, 49 y 48; algarroba, 30 y 29; maíz, 45 y 44; mijo, 56 y 55; panizo, 55 y 52; judías, 105 y 63; habas, 66 y 62; guisantes, 150; garbanzos, 110 y 72; arroz, 62 y 59; frijoles, 110 y 75; avellanas, 150 y 125. Lana, 170; lana negra, 150.

Paja, 12; carbón vegetal, 27 y 25; Vino, hectólitro, 80 y 60; aceite de oliva, 240 y 220.

Quesos, kilogramos, 8 y 7; mantecas, 2'25; azúcar, 136 y 133.

Gallinas, cabezas, 23 y 15; pollos, 16 y 9; conejos, 12 y 8.

Huevos, docena 2'10 y 2.

Bacalao, 100 kgs., 220 y 205.

Alfalfa, ídem, 27 y 25.

Carbón mineral, 18 y 14.

Azúcar pilón, 220 y 185.

anual sino que desean darle si cabe mayor importancia que de los años anteriores, y creyendo poder obtener más facilidades se acordó celebrarla en Palma.

Han creído los organizadores que este año estando en período activo de organización, y cuando se quieren cambiar los cimientos de las principales bases de la producción, mas que fiestas y concursos de los productos obtenidos, debemos agruparnos para estudiar la manera de poder continuar produciendo en las mejores condiciones para todos.

Por esto los actos a celebrar serán dos. Una Asamblea y un banquete de confraternidad.

La Asamblea para dar a conocer a todos el estado de los problemas planteados y exponer las maneras prácticas de enfocarlos y resolverlos en cuanto a los propios y peculiares intereses de Mallorca atañen.

Y el banquete para relacionarnos y conocernos a fin de que cesen los recelos y divisiones y vayamos a conseguir una organización completa de armonía que enlace de una manera práctica y eficaz todos los servicios agropecuarios de la Isla, en beneficio no solo de los Agricultores, sino de la economía general del país.

La Diada Agrícola se celebrará el próximo domingo día 29.

La Asamblea se reunirá a las 11 de la mañana en el local del Salón Mallorca, y el banquete tendrá lugar a la 1 y media.

El precio del cubierto será de pesetas 10.

Se abonará su importe en el mismo Hotel.

Se ruega que las inscripciones se hagan en el local de la Cámara Agrícola Plaza de Santa Eulalia 12, a lo mas tardar hasta el jueves para poder tener en cuenta el número de comensales.

Se han invitado a todos los Ayuntamientos de Mallorca y a las Juntas Insulares de Menorca e Ibiza así como a todos los Sindicatos y entidades agrarias de la Isla.

Si alguna de esas entidades por causas ajenas a nuestra voluntad no hubiere recibido a tiempo la invitación le rogamos se de por invitada y envíe su representación.

Suplicamos a todos que cooperen al éxito del acto que deseamos correspondan a la importancia de los intereses agrícolas de Mallorca.

## La Diada Agrícola en Palma

En las actuales circunstancias en que los temas agrarios están sobre el tapete, los Agricultores Mallorquines, que anualmente se reúnen para celebrar una Diada Agrícola, no solo no quieren omitir su reunión

Miles de pobres pajaritos son víctimas todos los años del mortífero piojillo. Gracias al descubrimiento del

### INSECTICIDA GIBBS

su canario y sus crías se librarán de dicho piojillo.

Concesionario exclusivo para Baleares: **GABRIEL BARCELÓ** Bolsería, 6

Dicho concesionario, como aficionado de esta localidad llevan hechas bastantes pruebas dándole un excelente resultado.

**AVISO**

El dueño de

## EL PISO DE LAS GANGAS,

participa a su numerosa y distinguida clientela, como al público en general, que traslada su comercio a la calle de RUIBI, núm. 21 entresuelo, (travesía San Miguel) donde empezará la venta, el próximo lunes, día 23.

Por inauguración del nuevo local, se hará una asombrosa rebaja en todos los artículos.

### La venta empezará a las 8

## Llegó la noche una pastilla de LAXEN BUSTO

Le arreglará el intestino laxante prodigioso!



## La agricultura y la cooperación en la escuela

El problema de la educación especial de la juventud agrícola preocupa con harta fundamentación a las autoridades y especialistas de los países. En los Congresos de agricultura, los estudios elementales agrícolas y cooperativistas en la escuela rural constituyen puntos importantes para sus trabajos y objeto de serios estudios, que demuestran el alcance del problema que nos ocupa.

Y nótese que no hablamos únicamente de educación "agrícola", o preparación técnica del futuro agricultor, sino que, simultáneamente, apuntamos la educación "cooperativista", del mismo. Para nosotros—y de aquí la razón de la simultaneidad de ambas materias— esta segunda parte constituye algo más que una asignatura de un plan de estudios agrícolas. La cooperación en nuestro siglo, puramente materialista, en el que la ciencia política obedece servilmente a los ideales económicos, dejando a un lado aquellos otros que produjeron las grandes conquistas materiales y espirituales, constituye un factor de inapreciable valor social como medio de organización de la producción y distribución, y, en su consecuencia, como medio eficaz de lucha contra los avances del extremismo, que busca un mejoramiento de dicha organización, aunque en exclusivo beneficio de una clase. En este sentido no deja de ser significativa la tentativa que se hizo ante el Parlamento inglés encaminada a substituir la actual organización comercial por un régimen perfecto de Cooperativas.

Observemos en el caso concreto del agricultor que, para bien "vivir", de la tierra o el ganado, no basta conocer la técnica del cultivo o los procedimientos de cría—lo cual ya es algo—, como el fabricante los de su industria, sino que es preciso además saber comerciar acertadamente con los productos, utilizar medios y contar con créditos y seguridades, que solamente están al alcance del capitalista o del asociado, en ninguno de cuyos casos se encuentra la masa de modestos agricultores españoles.

El cooperativismo y sus ventajas como remedio para muchos males es una de las cosas que deben ser familiares al labrador, y de ahí es que esta materia la situemos a la misma altura que las generales de ciencia agropecuaria, entre los conocimientos que han de darse al futuro agricultor. Lo merece por su especial interés, y más en estos momentos de lucha social.

Al preconizar la inclusión de nuevos temas o la ampliación de los existentes en los estudios de la juventud escolar agrícola hemos de tener presente, como es lógico, las nuevas tendencias de la ciencia pedagógica.

El tradicional modelo de escuela—que no escuela modelo, precisamente—está llamado a desaparecer. Aquellos procedimientos—encaminados a la enseñanza de cosas que se nos hacían antipáticas por los sudores que nos costaron—áridos, fríos, sin más resultado que la retención de ideas "standardizadas", y encadenadas por la letra de molde que las servían de marco; aquellos procedimientos, repetitivos, basados en la coacción constante de las facultades intelectuales del escolar, han de ser enterrados para dar paso a las mejoras que nos aportan los que profundizaron en la psicología infantil.

La escuela moderna ha de ser algo más que un banco, un libro y un vigilante.

En la escuela han de despertarse las inquietudes espirituales del niño, en vez de ser ahogadas al nacer. El hecho histórico, por ejemplo, debe ser expuesto ante el escolar en forma tal que excite su curiosidad por el pasado, como el hallazgo de un recuerdo familiar nos mueve a hacer un alto en nuestro camino y a detener el pensamiento en las cosas y personas que fueron. Lo mismo la Geografía, enseñada con la ayuda del "cine", dará pábulo al comentario natural y será amplio campo abierto a la tierra imaginación del espectador. La ciencia dejará de ser árida si se expone como en forma de intrigante novela, llena de misterios y con un eterno "se continuará". Es preciso, en una palabra, hacer vivir las cosas para que sean conocidas y apreciadas.

Identicas consideraciones cabe hacerse tratándose de agricultura o de cooperación, y como éstas son los motivos de nuestro tema, a ellas hemos de aplicarnos únicamente, tratando de hallar procedimientos racionales para su enseñanza en la escuela rural española, tema de indudable oportunidad en los momentos actuales.

La escuela rural moderna—vehículo para alcanzar el fin indicado—debe contar, a modo de prolongación, con una pequeña granja modelo, nacida al calor del entusiasmo del

maestro y de la ayuda oficial, que sirva de ocupación, entretenimiento y enseñanza viva para el escolar. Nada de esto podrá conseguirse—la experiencia lo ha demostrado—mediante una escueta disposición ministerial; pero tampoco es labor imposible, como lo demuestran los ejemplos infantiles del extranjero, en forma de Clubs agrícolas, explotaciones llevadas por escolares, y otras instituciones.

Nos hemos quedado rezagados los españoles en la iniciativa. Ya la legislación prevé la creación de campos experimentales en las escuelas, aunque la bella teoría no haya pasado de tal, hasta el momento, salvo contadísimas excepciones. Más debemos, en este sentido, a la iniciativa particular, que ha conseguido dar alguna difusión a los pocos escolares de previsión, a cuyo ejemplo han surgido otras formas de estas instituciones en regular número de escuelas. Los resultados han sido espléndidos, no sólo entre los escolares, sino también entre los vecinos de la localidad respectiva, que han mejorado o aumentado sus explotaciones agrícolas, avícolas, apícolas, forestales, etc.

El coto o campo experimental, pequeña estación rural de enseñanza y experimentación, es interesantísimo por sus diversas aplicaciones, de las que únicamente destacaremos la exclusivamente pedagógica. En el coto escolar puede aprender el niño, "jugando a agricultores", a abandonar una tierra, a podar un árbol, a manejar una incubadora, una colmena móvil, a fabricar un queso, y, además, a seleccionar los productos obtenidos, a presentarlos y venderlos adecuadamente. Y todo este trabajo lo realiza en cooperación, palpando constantemente sus ventajas. Verá en la asociación una forma ventajosa de trabajar la tierra en ciertas condiciones; de utilizar maquinaria y utensilios de regular valor; de comerciar racionalmente con artículos entre todos producidos, sobre todo si a los productos de la escuela se añaden los de los vecinos y se consigue surtir un pequeño núcleo de consumidores. El niño llegará a labrador, habiendo vivido procedimientos y doctrinas que le serán familiares, y de las que no podrá prescindir. Su concepción de la técnica será totalmente diferente de las de sus padres y abuelos.

Tenemos ante nuestros ojos el catálogo de una Asociación de criadores de pavos, canadienses, e insensiblemente trasladamos la escena a nuestra patria. Una cosa parecida solamente sería posible—y a duras penas—entre la clase de aficionados o profesionales de cierta importancia, cuyo nivel cultural lo permite. Pero conseguir una amigable reunión de modestos paveros españoles es algo que nos espanta y admira desde ahora por su dificultad.

Esta dificultad—incomprensión e ignorancia—es lo que hay que combatir desde la escuela, sin perjuicio de actuar sobre el actual labrador. En la Escuela rural debemos enseñar, a los niños a leer y contar, para dotarles de armas con las que alcanzarán un posterior mejoramiento. De poco nos servirá dar folletos de propaganda al labrador que no sienta la curiosidad de espíritu preparado, ni, por lo tanto, la necesidad de mejorar sus actividades. El analfabetismo peor no es el de que no sabe leer, sino el del incapaz de asimilar lo que lee.

El coto escolar debe ser una institución hermana de la escuela misma, y a los Poderes públicos toca fomentar su difusión, pues ya hemos apuntado la imposibilidad de hacerlos surgir mediante una simple disposición; pero bastante tendrá con organizar cursillos para maestros, con otorgar subvenciones y con dar unidad al movimiento que los entusiastas inicien.

C. de LARRUCEA Y SAMANIEGO

### Comerciantes

¡Recibe V. víveres del Extranjero?  
¡Quiere recibirlos con prontitud?  
Indique siempre al hacer sus pedidos sean entregados:

En Cervera R. Buxó Labori,  
En Port-Bon R. Buxó Labori,  
En Barcelona R. Buxó Labori, Calle 8.

Corresponsal en PALMA: Martellomé Mulet Bergs, Siete Esquinas, 12, Teléfono núm. 1.811.

### Profesor de Dibujo

José García Vera, Director de la Escuela de Artes y Oficios de Inca se ofrece en Palma para dar clases de dibujo a domicilio.

Dirigirse: Fonda Inguene, Inca.

---

### Rafael Pomar

Corredor de Comercio Colegiado

Vicente Mut, 6 Palma











**COMPANIA-TRASMEDITERRANEA**

Barcelona: Vía Layetana, 2. Madrid: Paseo de la Castellana, 14.

Servicios regulares de buques comerciales y correos entre la Península-Baleares-Norte de Africa-Canarias-Guinea Española

**Línea rápida de gran lujo Barcelona-Cádiz-Canarias**  
Salidas semanales, de Barcelona los sábados y de Cádiz los lunes.

**Servicio fijo rápido quincenal Mediterráneo-Cantábrico**  
Salidas para el Norte, de Barcelona los miércoles, de Bilbao los mismos días.

**Servicio fijo para los puertos del Mediterráneo-Norte de Africa-Canarias**  
Salidas de Barcelona quincenalmente los jueves, admitiendo carga y pasaje.

**LÍNEA DE FERNANDO POO**  
Servicio rápido quincenal con salidas los días 15 de Barcelona y 20 de Cádiz.

**Servicios diarios entre Málaga y Melilla, Melilla y Ceuta, Almería y Melilla, Algeciras-Tánger**

**LÍNEA CÁDIZ-LARACHE**  
Salidas de Cádiz los días 1-5-10-15-20 y 25 de cada mes.

**LÍNEA RÁPIDA DE GRAN LUJO BARCELONA-PALMA MALLORCA**  
Salidas todos los días, (excepto los domingos) de Barcelona y Palma a las 21 h. Llegadas a las 7 horas.

**LÍNEA RÁPIDA VALENCIA-PALMA**  
Salidas de Palma los domingos y de Valencia los lunes a las 20 h.

**LÍNEA PALMA-ALICANTE ESCALA EN IBIZA**  
Salidas de Palma los viernes a las 12 horas y de Alicante los domingos.

**LÍNEA PALMA-MAHON**  
Salida de Palma los jueves a las 10 h. y de Mahón los viernes.

Para informes: Oficina Delegación de la Compañía, en el nuevo edificio del muelle.

**Unico en Baleares**

La casa más interesante para el automovilismo es la de

**A. BIBILONI**

(agente exclusivo de la marca **CITROEN**) por la importancia del siguiente

**COMPLETO SERVICIO DE Construcciones Mecánicas de precisión**

Grandes Talleres-Niquelaje  
Reparaciones generales para autos y camiones de todas marcas

RECTIFICACION de Bloques-Cigüeñales y pistones  
FABRICACION de engranajes y ejes de todas clases

GARAGE (abierto día y noche). Engrase rápido a presión.—Surtidor de gasolina (agua y aire a presión GRATIS) Neumáticos aceites PISTONES-novedades y todos los útiles para automóviles

**Salón Exposición** para autos nuevos y usados  
Servicio rápido y correcto con precios limitados

**Facilidades de pago**

Todo en un solo edificio (propiedad) construido expreso para atender RAPIDAMENTE al servicio o reparación que su auto o camión necesite.

**Calle Aragón, números 14 al 18. Teléfono 1705.**

**Voreta de cap de di...**  
Faltan oficiales para orillar paños Presentarse con maestra. Avenida Jand. o Rosselló, 23-1.

**SE ALQUILA**  
Por 55 ptas. entresuelo algo reducido bonita decoración, jardín, agua corriente y de lluvia, gas, water, etc. Ferrible sin niños, en calle ancha y tranquila. Informes: calle Antonio Marguier, 36, cerca Hotel Inglés.

**Casa particular**  
Buena habitación, caballero o señora a 1 do estar. Precios económicos. Informes: San Cayetano, 15-1.

**Ganga**  
Billar nuevo se vende barato Domingo, 18, pral.—Roca.

**CABALLO**  
grande y joven se desea comprar. Calle Luis Martí, 31.

**UN SEÑOR**  
de mediana edad, honrado y con buenas referencias desea colocación. Razón: plaza Santa Eulalia, 10.

**Vendo dos casas**  
en el Ensanche, una en 35.000 ptas. otra en 8.000 ptas. Razón: plaza Santa Eulalia, 10.

**Casas en Madrid**  
Vendo de todas las clases precios rentando 7, 8 y 9 por ciento al mes, según clase de edificio. Es la más segura y tranquila inversión del capital. Operaciones a base de metálico y val res. Cobro comisión del comprador. Escrituras a J. M. Brito, Alcalá, 94, Madrid.

**Joven licenciado**  
del Parque de Automóviles (Madrid) desea colocarse para coche turismo camión, sin frías-juncas. Razón: Balmes, 32. Teléfono 2378.

**Camión FORD**  
Se vende. Última Modelo Garantizado. Informes Agencia Oliver.

**Se necesita**  
Aprender para peluquería Señoras. Platería, 49-2.—Conceita peluquera.

**Viaje en automóvil**  
Francia-Italia-Suiza  
35 días, matrimonio americano desea una o dos personas para participar repartir gastos. Informes en Librería Internacional, plaza Libertad.

**AUTO DONET**  
Sedán, Torpedo 7 HP. 4 plazas, en buen estado se vende. Informes: Arzobispo Aspargo, 40-1.

**En casa particular**  
Se alquilan habitaciones solo para dormir y se vende una mesa escritorio. San Nicolás, 25, 3º-1.

**SE VENDE**  
una máquina Singer bolina central, tres gavetas y cubierta, seminueva. Calle 23, núm. 3, 3º-2.

**COMPRO**  
máquinas de coser usadas de todas marcas y sistemas. Reparaciones gratis a domicilio. Calle Teatro Balear, 5.

**Auto Americano Sedán**  
se vende 5-7 plazas en buen estado y a prueba. Razón: Monjas, 70.

**SE VENDE**  
Un aparato de Autógeno completo y un cristal de dos metros propio escaparatista. Precios reducidos. Razón: Zavallá, 23.

**CHRISLER SEDAN**  
5-7 asientos, 4 puertas, 6 cilindros en perfectísimo estado, a toda prueba, vendido barato. Informes: Jaime II, 32, entlo.

**Se ha perdido**  
una sortija antigua con esmeraldas y un diamante en el esmeraldo, descansa en el calle de San Andrés a la calle de Alsó, se gratificará con 100 ptas. Razón: Ignacio Valls, calle de San Andrés, 11, 2º-2.

**SE ALQUILA**  
casa en Porto-Vi, calle de Versalles, 9, con bajada al mar, excelente vista y comodidades. Razón: calle de Brossa, 59, Librería.

**Se vende café y fonda**  
por no poderla atender el dueño, situado en punto céntrico por 2.500 pesetas. Razón: plaza Santa Eulalia, 10.

**BALEAR PENSION**  
TOMAS SBERT

Habitaciones con vista a la Rambla, monumento Colón y Puerto. Bien conocida en Baleares.

**José A. Clavé, 3, pral. 1.º**

No equivocarse, no confundirse con «La Palmesana».

Pensión completa desde 8 pesetas. Barcelona.

**“La Fuerza del Destino”**

Se complace en presentar a su distinguida clientela a precios fuera de toda competencia

**Un gran stock modelos de verano para Señora** de nueva creación, en lona y adornos piel color, charol, etc.

**Desde Ptas. 6<sup>50</sup>** en adelante.

Id. id. en **Calzados lona para Caballero**, con piso de goma o crepe, con adornos piel color o charol

**Desde Ptas. 4** hasta 12 ptas.

Plaza del Progreso, 28. (anta Catalina)



**¡No pierda Ud. la cabeza...**

cuando tiene que preparar en corto tiempo o alargar una sopa! Con los cubitos de Caldo Maggi esto se hace en un momento.

El Caldo Maggi es el mejor en calidad y de un gusto delicioso.

**Caldo MAGGI**  
LA MARCA DE CALIDAD

**C. PASCUAL**

Médico Especialista, Piel, Sífilis y Vías Urinarias

Consulta de 11 a 1. Festivos de 9 a 11.

Consulta económica de 7 a 9 noche. Mesquida, 9 (Travesía del Borne).

**SE OFRECE**  
Camarero para Fonda, Cafés, Hotel, casa particular o casa andaluz. Razón: Manacor, ideal Bar—Rafael Ruz.

**COMPRARIA**  
Prensa usada de aceites. Razón: plaza Santa Eulalia, 10.

**Se vende un motor**  
con su fábrica de gas de 40 H.P. tipo Eléctrico. Una alternadora y tres motores hornos. Para informes: calle Ojmos, 119—1 alma.

**COLMADO**  
se traspasa por ausencia de su dueño. Razón: plaza Santa Eulalia, 10.

**APARATOS RADIO**  
Mundial Iquiano  
Por 285 pesetas aparato radio 3 válvulas, clarifonía y z. unico adelante. Antes de comprar radios visite al representante: L. MARTOREL. Jaime II, 97—Palma.



**CANAS**

AGUA DE COLORES  
HIGIENICA  
LA CARMELA  
LABORATORIO ESPAÑOL  
LOPEZ CARO

**Invento maravilloso**

Para volver los cabellos blancos a su color primitivo a los 15 días de darse una loción diaria. Su acción es, debida al oxígeno del aire, por lo que constituye una novedad. No mancha ni la piel ni la ropa. La caspa desaparece rápidamente.

**DE VENTA EN TODAS PARTES**

LABORATORIO CASPE 32 BARCELONA

**SE VENDE**  
Auto s-dán 5-7 plazas, americano, en buen estado y a prueba. Razón: Monjas, 10.

**COMPRO**  
En oro toda clase de alhajas rotas y enteras tanto antiguas como modernas. Platería Juanet, ralcacio, 2.

**CONTABILIDAD**  
Enseñanza Teneduría de libros, mecanografía. Clases particulares. Informes: calle Felip, 15 1º, de 8 a 9 noche.

**SE VENDEN**  
3 puertas de hierro, 3 mstrad r s, 1 caldera de cobre de 70 litros cabida, 1 tuerca de plomo 20 cajas de madera y una piedad para copiar cartas; precio muy limitado. Informes: calle Sindicato, 52—Palma.

**Se vende Fonda**  
a punto céntrico, mucha clientela. Razón: plaza Santa Eulalia, 10.

**Se vende**  
Máquina de madera para cepillar y aguesar, y otra máquina sierra circular y de agujerar.  
Precios de ocasión  
Calle Murillo, 2 y 4. Santa Catalina.

**Cafés, Bares y público en general**

Ofrezco los legítimos Boquerones Malagueños en aceite y vinagre lata medio kilo aproximadamente 2'75 lata. Las riquísimas Anchoas Salvarrey y Peña de Santoña con Alcaparra 0'65 y sin 0'60 lata. Los inmejorables Percebes lata grande 0'90. Las exquisitas Navajas 0'85 lata y por último las mejores Almejas Marca Marqués de Riera 0'75 lata.

De venta todo: Sindicato, 134. (Almacén de Pesca Salada).

**Concurso**  
Se aceptarán instancias para optar a la plaza de Conserje de la Pescadería LOS AMPARADOS hasta el día 31 de este mes.

Las Bases de Trabajo para el desempeño de dicho cargo están de manifiesto en la Secretaría de LOS AMPARADOS (contramuelle del Puerto de esta ciudad).

Palma de Mallorca 9 Mayo 1932.—El Secretario, Vaquer.

**¡MADRES!**  
La antigua y acreditada DENTICINA VIUDA DE D. PABLO FERNANDEZ IZQUIERDO, cura a los niños todos los trastornos de la dentición. Caja con 18 papeles, 1'50.

**FÁBRICA DE BARQUILLOS**  
de Salvador Galindo  
Sucesor de L. Camp Uño

Degustación riquísima para chocolates y helados con gustos de Vainilla, Limón, Almendra y Avellana.

**Yoghurt Imperial Galindo.**  
Cordelería, 11. 1ª alma.  
Teléfono 1509.

**Letreros luminosos**

Los más económicos y mejor propaganda, presupuestos e informes gratis; soy el que ha instalado casi todos los de Mallorca. Informes: Roca, Sto. Domingo 18, pral. Palma.—Teléfono 1-5-4-4.

Documentación **CHOFERS** con nuevas disposiciones tramítanse en esta Agencia

**Garage Americano**  
Reparación, compra y venta de cubiertas y cámaras usadas. Vilanova, 5.



**Juliette**  
Idón en perfumerías, farmacias y droguerías, crema para el cutis Juliette. Sólo a cuesta ptas. 0'50 caja

**VIENA**  
Se necesita buena oficiala sombrerera bien retribuida y oñ la as modistas San Nicolás, 12.

**Chófer Criado**  
Se desea para casa particular con inmejorables referencias. Razón: plaza Santa Eulalia, 10.

**Muchacho de 18 a 20 años**  
Para lavar autos y que sea práctico en las faenas de garage que sepa leer y escribir, se necesita en el Garage Sport (Avenida Alejandro Rosselló, 6) Palma.

**PERDIDA**  
El sábado día 14 a las seis y media tarde, de la Farmacia Terrasa a la calle Palsco, 4, se han extraviado 600 pesetas en billetes de Banco, se gratificará su devolución en calle Felacio, 41-2º

**Tienda de comestibles**  
Se vende por ocultarse el dueño. Razón: plaza Santa Eulalia, 10.

**OCASION**  
Vendo a precio de ganga Motocámara Pathé Baby completamente nueva objetivo Zeiss. 7. Dirigirse a Guillermo Seguí, calle Venerable J. Antih—Cerrajería

**Ocasión en Inca**  
Se liquidan todas las existencias de tejidos de la tienda San José, se venden todas las estanterías, mostradores y vidrieras y se alquila dicho local. Informes: Mes. nes, 15 y 17—Inca.

**Gato de Angora**  
color rubio, ha desaparecido. Atiende por Baby. Se gratificará su devolución calle San Juan, 1.

**Auto Americano Sedán**  
se vende 5-7 plazas en buen estado y a prueba. Razón: Monjas, 70.

**SE VENDE**  
Un aparato de Autógeno completo y un cristal de dos metros propio escaparatista. Precios reducidos. Razón: Zavallá, 23.

**CHRISLER SEDAN**  
5-7 asientos, 4 puertas, 6 cilindros en perfectísimo estado, a toda prueba, vendido barato. Informes: Jaime II, 32, entlo.

**Se ha perdido**  
una sortija antigua con esmeraldas y un diamante en el esmeraldo, descansa en el calle de San Andrés a la calle de Alsó, se gratificará con 100 ptas. Razón: Ignacio Valls, calle de San Andrés, 11, 2º-2.

**SE ALQUILA**  
casa en Porto-Vi, calle de Versalles, 9, con bajada al mar, excelente vista y comodidades. Razón: calle de Brossa, 59, Librería.

**Se vende café y fonda**  
por no poderla atender el dueño, situado en punto céntrico por 2.500 pesetas. Razón: plaza Santa Eulalia, 10.